
Период адаптации.                                                                                            

Процесс вхождения человека в новую для него среду обитания и 

приспособления к ее условиям называется адаптацией. 
Знакомство ребенка с миром, где он остается один на один со 

сверстниками, не может немедленно прибегнуть к защите и ласке 

родителей, для многих малышей бывает непростым.  
Каждому ребенку рано или поздно приходится «социализироваться», то 

есть становится способным жить среди других людей. Это необходимый 

этап для всех. В детском саду маленький человечек, попадая в коллектив 
своих ровесников, вступает с ними во взаимодействие. Здесь он 

приобретает важный опыт общения и понимание других людей. 

Родители, отдавая ребенка в дошкольное учреждение, беспокоятся за его 
судьбу. И это обосновано. Многие дети в период адаптации становятся 

плаксивыми, замкнутыми, агрессивными, тревожными. Это связано с тем, 

что не удовлетворяется одна из базовых потребностей - потребность в 
безопасности и защищенности. Ребенок впервые остается без близких 

людей в незнакомой обстановке. В семье он в центре внимания, а в детском 

саду - один из многих, такой же как и другие. Это ломает сложившиеся у 
него стереотипы, требует психологической перестройки, изменения 

поведения, выработки новых умений. А малыш раним, его организм 

функционально не созрел, ему трудно приспосабливаться. 

 

Подготовка к детскому саду 

Приблизительно за месяц, а то и раньше, можно начинать подготавливать 
ребенка морально - рассказать про то, что такое детский сад, кто туда 

ходит, что там происходит, желательно как можно чаще гулять около него, 

чтобы малыш привыкал к территории. Однако одновременно с этим нужно 
не перестараться - не стоит слишком часто акцентировать внимание на 

предстоящем событии, что может вызвать у ребенка страх и неуверенность 

в собственных силах.  
К детсадовскому режиму необходимо подготовиться также 

заблаговременно - обычно детей приводят к 8-9 утра, а забирают в 6 вечера, 

тихий час - с 13 до 15. Далеко не все дети привыкли вставать в 7 утра, 

поэтому перестраиваться под новый лад нужно начинать как минимум за 2-

3 месяца. 

В первые несколько дней ни в коем случае не следует оставлять ребенка 
более чем на 2-3 часа. Наблюдая за его реакцией, можно постепенно 

увеличивать время пребывания в детском садике. 

 

Отдельная тема - еда в детском саду.  

Рацион питания в детских садах просчитывается до мельчайших деталей - в 

нем присутствуют фрукты, овощи, злаки, мясо или рыба, молочные 
продукты. Меню детского сада – это всегда правильное питание! Интерес 

родителей к тому, чем питается ребенок в детском саду поможет 

приблизить домашнее меню  к садовскому. Задача родителей – объяснить и 
договориться с ребенком о том, что он обязательно должен кушать в 

детском саду, чтобы быть сильным и здоровым.  

 

 

Скоро, скоро в 

детский сад! 
 

 
 

 

Возрастные особенности детей 2—3 лет 

 

В этом возрасте малыш еще не может управлять собой по собственному 

желанию, его поведение носит большей частью непроизвольный характер. 

 
Он очень эмоционален, однако его эмоции непостоянны, его легко отвлечь, 

переключить с одного эмоционального состояния на другое.  

 
Активно развивается речь ребенка. 

 

 
 

 

 
 
 

 

 
 

 

 
 

 

 
 

 

Как помочь ребенку на этапе адаптации?  

1. Следует создать спокойный, бесконфликтный климат для него в семье. 
Щадить ослабленную нервную систему ребенка. Не увеличивать, а 

уменьшать нагрузку на нервную систему, - на время прекратить походы в 

цирк, театр, в гости. Намного сократить просмотр телевизионных передач.  
2. Не реагировать на выходки и не наказывать за капризы.  

3. Не оставляйте ребенка в саду на целый день! Первую неделю водите его 

на 2-3 часа, затем время увеличивается до 5-6 часов.  
4. Поиграйте с ребенком домашними игрушками в детский сад, где какая-то 

из них будет самим ребёнком. Понаблюдайте, что делает эта игрушка, что 

говорит, помогите вместе с ребенком найти ей друзей и порешайте 
проблемы вашего ребенка через неё, ориентируя игру на положительные 

результаты.  

5. С самого начала помогите ребенку легко войти в детский сад. Ведь он 
впервые в жизни расстается с домом, с вами, отдаляется от вас, хотя и всего 

на несколько часов. В первые дни посещения садика не оставляйте ребенка 

одного сразу, лучше всего, чтобы он сам отпустил вас. А, расставаясь, не 
забудьте заверить, что непременно вернетесь за ним. Не забывайте 

постоянно говорить ему, что Вы его любите.  

6. Когда вы уходите - расставайтесь с ребенком легко и быстро. Конечно 
же, вы беспокоитесь о том, как будет вашему ребенку в детском саду, но 

долгие прощания с обеспокоенным выражением лица, у ребенка вызовут 

тревогу, что с ним здесь может что-то случится, и он долго не будет вас 
отпускать. Не уходите, не попрощавшись с ребенком. 

7. Необходимо поддерживать и в выходные такой же режим дня, как и в 

детском саду!  
11. Приучайте детей к обычной и здоровой еде - супам, кашам, салатам и 

т.д. - и тогда проблем с едой в садике не будет. 

8. Не кутать ребенка, а одевать его так, как необходимо в соответствии с 
температурой в группе.  

9. Если ребенок с трудом расстается с матерью, то желательно первые 

несколько недель пусть отводит в детский сад его отец.  

10. Не совершайте ошибки и не делайте перерывов в посещении садика - 

неделька дома не только не поможет малышу адаптироваться к садику, но и 

продемонстрирует ему, что есть и другой вариант, которого можно всеми 
силами добиваться.  

12. Приобщайте ребенка к совместным играм, побольше гуляйте на детской 

площадке, приглашать гостей и сами ходите в гости. К тому же, нужно 
отлучаться от ребенка, чтобы он привыкал к тому, что мама и папа могут 

уйти по делам, но через какое-то время обязательно вернутся, и это не 

должно вызывать у него особых потрясений. 
13. Приучайте ребенка к самостоятельности: к началу посещения детского 

сада ваш малыш должен обладать необходимыми умениями и навыками - 

ходить на горшок, держать ложку, пить из чашки, самостоятельно одеваться 
и раздеваться и уметь просить взрослого о помощи. 

 

 



 

 

В этом возрасте вашему ребенку важно: 

 

- Много двигаться, потому что через движение он развивает и познает свое 

тело, а также осваивает окружающее пространство. 
- Освоить мелкие движения пальчиков через игры с мелкими предметами, 

потому что развитие мелкой моторики у детей напрямую связано с 

развитием мозга и речи. 
- Как можно шире осваивать речь, поскольку она помогает и в развитии 

контакта ребенка с миром, и в развитии его мышления. У ребенка в этом 

возрасте быстро растет словарный запас, причем количество произносимых 
слов всегда меньше, чем количество понимаемых. 

- Играть, поскольку именно в игре начинают активно развиваться важные 

психические функции: восприятие, воображение, мышление, память. Через 
игру малыш осваивает окружающий мир, познает законы взаимодействия. 

- Продолжать выстраивать отношения со взрослыми. Ребенок в этом 

возрасте очень зависим от родителей, эмоционально на них настроен, 
нуждается в поддержке, участии, заботе и безопасности. Он ждет от 

взрослого непосредственного участия во всех его делах и 

совместного решения почти любой стоящей перед ним задачи. Сверстник 
пока еще не представляет для ребенка особого интереса, дети играют 

«рядом, но не вместе». 

- Получать помощь взрослого в тот момент, когда у него что-то не 
получается, поскольку ребенок в 2—3 года может реагировать на неудачи 

весьма аффективно: злиться, плакать, ругаться, бросать вещи. 

- Иметь достаточно времени для того, чтобы что-то выбрать. Все его 
желания обладают одинаковой силой: в этом возрасте отсутствует 

соподчинение мотивов и ребенку трудно принять решение, что выбрать в 

данный момент. Ему хочется всего и сразу. 
- То, что происходит прямо сейчас. Ребенок эмоционально реагирует 

лишь на то, что непосредственно воспринимает. Он не способен огорчаться 

из-за того, что в будущем его ожидают неприятности или радоваться 

заранее тому, что ему еще не скоро подарят. 

 

 

 

 

 
 

 

УВАЖАЕМЫЕ РОДИТЕЛИ! 

Будьте готовы отпустить своего ребёнка 

и предоставить ему новый уровень 

самостоятельности.  

Сложности с адаптацией бывают из-за нежелания 

или страха родителей отпустить ребёнка от себя. 

Взрослым надо осознать, что детский сад — это 

совсем не страшно.  

Ребёнку важно научиться взаимодействовать 

с другими самостоятельно! 

 

 

Вам как его родителям важно: 

 

- Понимать, что энергичный и активный ребенок — это естественно, хотя 

временами утомительно. Поэтому вам нужно быть готовыми к этому и по 

возможности организовывать безопасное пространство, в котором малыш 
мог бы беспрепятственно использовать свою энергию 

для подвижных игр. Будет прекрасно, если именно вы, хотя бы иногда 

будете его партнером по игре. 
- Предоставить ребенку возможность играть с мелким материалом: 

пуговицами, крупой, деталями конструктора, камушками, шишками, и 

другими различными по ощущениям предметами. Обязательно под 
присмотром взрослого! 

- Чаще разговаривать с малышом, читать ему сказки, книжки, обсуждать то, 

что он видел или, в чем принимал участие. Полезны периодические 
контакты с малознакомыми детьми или взрослыми, поскольку ребенок 

вынужден старательнее произносить то, что мама обычно понимала с 

полуслова. 

- Предоставлять возможности для самых разных игр, в основном с 

предметами. Некоторые дети могут сами увлеченно вкладывать предметы 
один в другой, разбирать на части, перекладывать их, осваивая начальные 

этапы анализа и синтеза. Но в 2-3 года в процессе игры малыш чаще всего 

нуждается в компании матери или любящих его взрослых, поскольку ему 
нужны совместность и доброжелательное 

сотрудничество. 

- Относиться к ребенку спокойно и дружелюбно. По возможности понимать 
его эмоциональное состояние и насущные потребности, поскольку в этом 

возрасте ребенок не всегда способен их четко сформулировать и заявить. 

- Помнить, что соблюдение разумной безопасности не должно лишать 
малыша возможности открытия нового и интересного. Ваша родительская 

тревога не должна замещать возможности развития для вашего ребенка, 

которое происходит в этом возрасте через восприятие, 
а значит, через постоянное исследование нового. 

- Понимать, что у маленького ребенка совершенно другое восприятие 

времени. Для него существует только настоящее. И ваши попытки 
апеллировать даже к ближайшему будущему им совершенно не 

воспринимаются. 

- Относиться спокойно и с пониманием к эмоциональным вспышкам 
ребенка в случае возникновения трудностей. Злость или слезы, когда у 

ребенка не получается какая-то сложная для него задача, вполне 

естественны. Если аффект не очень силен, его можно проигнорировать, в 
случае сильного расстройства ребенка следует утешить или 

переключить его внимание.  

 


